



Mi Universidad

Ensayo

Moises Santiz Alvarez

Parcial IV

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de diciembre de 2023

Antropología: es el estudio de humanidad y de los pueblos antiguos y modernos y sus estilos de vida, algunos antropólogos estudian la evolución de nuestra especie, denominada científicamente como homo sapiens, la antropología es una disciplina que cuenta con diferentes campos de conocimiento o áreas especializadas que se han venido desarrollando durante siglos, en todo este tiempo, también se ha creado un amplio bagaje teórico y metodológico, la antropología a tenido importante desarrollo a lo largo del siglo XX y XXI, los antropólogos aportan el conocimiento de los procesos de identidad colectiva, étnicas, nacionales o religiosa, etc. **Importancia de la antropología social en la carrera de medicina:** es importante saber que la antropología médica cuenta con valiosa contribución de disciplina de la sociología, historia, medicina y la cultura antropológica social la antropología paso por una sucesión de acontecimientos donde estuvo expuesta a avances y dificultades en su construcción como campo de estudio, la antropología médica abarca distintos campos y es por esto que incluyen desde la epidemiología a los estudios ecológicos y la distribución de las enfermedades según el grupo social y étnico, la relación de médico-paciente esta situada en las prácticas de atención, la antropología médica resulta necesaria tanto en la aportación de teoría como en la investigación. **La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría:** Lain sigue un método cognoscitivo de anteponer la historia a la teoría del problema médico, reconoce los progresos logrados en la lucha contra la enfermedad, lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre, la historia clínica pues no debe aspirar a diagnosticar la enfermedad sino a hacer posible el juicio de como a cambiado la vida. **El origen de la vida y la evolución de las especies:** el estudio científico del inicios del mundo ha planteado en tiempos históricamente recientes las cuestiones biológicas del origen de la vida y de la evolución de las especies, la evolución se denomina como macroevolución es decir al hecho de que seres de una especie produzcan seres de otras especies por generación, la idea de la evolución de las especies esta circulando en la biología, los primeros que aparecieron son los seres unicelulares y hasta 500 millones de años aparecen los pluricelulares. **El origen del hombre:** la especie humana ha evolucionado de otras especies que no eran humanos, los seres humanos formamos parte de un grupo de los primates que incluye algunas especies como los gorilas, orangutanes y los chimpances, compartimos con ellos varias características que no tienen otros mamíferos, como uñas planas, las

características biológicas que tenemos es un cerebro más grande, postura erecta, la cara plana debido a la reducción de los maxilares, dedo pulgar más largo, reducción de vello, cambios en las glándulas de la piel, ovulación críptica, desarrollo lento, inteligencia, habilidad para hablar. **Características psicossomáticos de los primates:** los primates suelen vivir en grupos sociales muy complejos y tienen capacidades cognitivas altamente desarrolladas, a avanzado su desarrollo cerebral no solo les ha ayudado a mejorar sus movimientos sino también a desarrollar otras habilidades, el estudio de la personalidad en primates no humanos ha generado suficiente información para constituirse en una línea de investigación formal y de interés. **Hominización, humanización, cultura:** los grandes simios iniciaron nuestro proceso evolutivo hace 6 millones de años que dieron origen a nuestra propia especie, la hominización es un proceso de evolución del hombre, y la humanización es el proceso mediante el cual algo es dotado de cualidades humanas, Darwin propone una transición gradual de los gritos animales hasta los lenguajes humanos. **Sistemas de símbolos y significados:** la idea de reflexionar sobre la relación entre la magia y enfermedad se encamina a poder comprender las creencias y comportamientos, al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiología en entorno a la enfermedad y la curación los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas, y tecnología involucradas en el acto de curación, la magia es un medio erróneo empleado de adquirir conocimientos y dominio de las circunstancias humanas y del mundo físico, el objetivo fundamental del médico es ayudar, cuidar, si es posible curar. **Modelo médico hegemónico:** al modelo hegemónico no implica el desarrollo de propuestas homogéneas, sino la existencia de un amplio espectro al interior del cual existe no solo complementaciones sino diferencias y antagonismo, la principal característica estructural de la medicina alopática actual son el biologismo, concepción evolucionista, dualista, mente y cuerpo, mecanicista, positivista del individuo y de la enfermedad, el modelo médico hegemónico se caracteriza por cumplir una serie de funciones, curativas, preventivas y de mantenimiento, control, normatización, medicalización y legitimación económica. **Medicina tradicional mexicana:** emerge como un punto de encuentro para la interrelación de los servicios institucionales con las prácticas tradicionales de los diferentes grupos culturales indígenas, la medicina tradicional junto con la lengua, la religión y el territorio forman una manera sincrética a los componentes de la identidad cultural indígena, la población indígena y rural utiliza la

medicina tradicional indígena y acude a la primera no es resolutive a los servicios institucionales de salud. **Sindromes filiales:** el susto es padecimientos que viene de una sorpresa ya sea negativa o positiva, el empacho es un malestar que se siente cuando las digestiones son lentas usualmente aparece despues de haber comido demasiados alimentos grasos, sobre todo frituras, carnes, quesos curados y postres de chocolate, mal de ojo es un malestar generalizado que comienza por la agitación, cansancio, mala racha sin motivo justiciado, caída de mollera es un padecimiento que por frecuencia, constituye una de las causas de demanda de atención mas importante de la poblacion infantil. Y hay otros mas sindromes filiales. **Aspecto antropologico de la relación medico-paciente:** en la historia de la medicina tambien podemos rastrear y encontrar dicotomia respecto a la visión del hombre-enfermo. Levi Straus el habla sobre un estudio sociologico sobre los chamanes y su magia nos señala el aspecto fundamental de la eficacia depende de la creencia en la magia y esta creencia tiene tres aspectos, la creencia del hechicero en la eficacia de sus tecnicas, la creencia del enfermo en el poder del hechicero, la creencia y confianza del grupo del colectivo, en el que establece esa relación hechicero-enfermo. Los rituales refuerzan la creencia precisa de rituales, el actual sistema de salud ha contribuido a una visión consumista de los servicios de salud. **Analisis del ciclo vital:** el objetivo de estudio de la antropologia condujo a los epocas hasta llegar al estudio de las culturas, estos conocimientos nos ha enseñado a vivir a partir de la copresión y identificación y la necesidad humana, la antropologia médica es la subdisciplina que entiende y viven la salud ysus problemas de salud el objetivo de estudio y analisis de distintos sistemas de creencias y practicas respecto a la salud. **Antropologia médica aplicada a la salud publica:** la mayoría de la población se organiza para satisfacer sus necesidades constituye con una identidad mediante la transmisión y actualización de los patrones de la socialización, un sistema vivo hace intercambio de información interna y externa donde las fluctuaciones de origen interno oexterno suele ser seguidos por una respuesta hace que vuelva el sistema a su estado de constancia...

Bibliografía

1. Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, todos los derechos reservados 2009 - 2017. <https://www.politicas.unam.mx/cea/?p=1>
2. Castro, Roberto. Teoría social y salud. Buenos Aires. Editorial UNAM-CRIM,. Martínez, Ángel. Antropología médica. <https://www.studocu.com/es-mx/document/universidad-autonoma-de-chiapas/antropologia-de-la-medicina/ensayo-antropologia-ensayo-antropologia-medica/15693212>
3. • Gracia Guillén, Diego. "Aproximación histórica a la antropología médica", Asclepio 24 (1972): 145- 224. — "Conversación con Pedro Laín Entralgo". Cuadernos Hispanoamericanos 400 (1983): 11-32. — "La estructura de la antropología médica", Realitas. Seminario Xavier Zubiri. I. Trabajos (1972- 1973). Madrid: Sociedad de Estudios y Publicaciones, 1974; pp. 293-397. https://www.fundacionpfiizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_19_0_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf
4. cfr. e. May R, una larga controversia: Darwin y el Darwinismo, Grijalva, Barcelona 1922, 209. Este autor que fue uno de los iniciadores de las versiones actuales del darwinismo y la sostuvo hasta su muerte 2005. <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
5. <http://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
6. Buirski p, PLUTCHIK R: Measurement of Deriant Behavior in a Gombe chimpanzee: Relation to later behavior. Primates, 32(2). 207-211,1991. <https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucion-del-pensamiento-575/sociedades-primates-11069> <http://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
7. Calvin, W.H.(2001), como piensan los cerebros, Barcelona, Devate. Chardin, Teilhard (1974), 81 fenómeno humano, Madrid, Taurus. <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf> <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
8. Frazer j. la rama dorada. México: fondo de cultura económica. 1955 : https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
9. Fitzpatrick, R. et al 1990. La enfermedad como experiencia. Fondo de cultura económica, México. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4989316.pdf>

10. Medicina tradicional mexicana <https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view> <https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/medicina-tradicional#:~:text=Es%20la%20concreci%C3%ADn%20de%20un,de%20los%20pueblos%20ind%C3%ADgenas%20originarios.&text=La%20Medicina%20Ind%C3%ADgena%20Tradicional%20es,lo%20largo%20de%20su%20historia>

11. Lozoya x. y Zoalla c. la medicina invisible: introducci3n al estudio de la medicina tradicional en M3xico. Folios ediciones M3xico; 1986

http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1

<https://www.redalyc.org/pdf/148/14815618002.pdf>

12. Balint m. el m3dico, el paciente y la enfermedad. Libros b3sicos, 1987

http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf

13. Diaz bernol,z. Aguilar fivella.f.y linores martiny (2015)

http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007

14. Foucault M. Les mots et les choses. Paris: Gallimard; 2001.

Harris M. Introducci3n a la antropolog3a general. 7ma ed. Madrid: Alianza Editorial; 2004.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009

